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29 марта открытое партсобра
ние института обсудило вопрос 
об итогах научно-исследователь
ской работы за 1$61 год и о за
дачах на 1962 год в свете реше
ний XX II съезда КПСС. С докла
дом по этому вопросу выступил 
проректор института Н. X. Дья
ченко. Он отметил, что в 1961 
году кафедры института выпол
нили целый ряд важных работ в 
области прочности и динамики 
машин, материалов, гидросоору
жений, радиоаппаратуры, энерге
тики и других. План 1961 года 
выполнен на 102,8 процента в 
объеме около 3,6 млн. рублей.

Почти весь профессорско-пре
подавательский персонал участ- 
1вует в научной работе. Из 938 
'человек работали активно 800, 
юколо 100 человек участвовали в 
меньшей степени, и только 38 
человек совершенно не вели науч
ных исследований. Большой объ
ем исследований выполнен по 
госбюджетной тематике. .

В  прошлом году лаборатории 
шнститута получили много обору
дования, однако часть этого обо
рудования до сих пор не уста
навливается и поэтому не исполь
зуется. Например, испытательная 
машина в лаборатории сварки 
.стоимостью 10 тыс. руб. давно 
уже лежит и не монтируется. Но
вое оборудование должно приоб
ретаться только при наличии ме
ста и возможности использова
ния.

В институте еще плохо обстоит 
дело с состоянием техники безо
пасности. Некоторые лаборатории, 
например литейная, закрыты ко
миссией министерства. Большие 
трудности возникают также из-за 
недостатка площадей. Очень су
зился аудиторный фонд. Некото
рое ослабление напряженности с 
площадями произойдет со вводом 
в строй нового корпуса радиотех
нического факультета и учебного 
физкультурного корпуса.

Далее докладчик отметил, что 
институт почти не ведет работ, 
связанных с сельским хозяйством. 
Нам нужно развивать эти работы 
в свете решений мартовского 
Пленума ЦК КПСС.

В организации и проведении 
научно-исследовательских работ 
.авангардное место занимают ком
мунисты. 300 ученых-коммуни- 
стов работают по исследователь
ским темам, свыше 30 коммуни
стов являются научными руково
дителями и более 100 —  ответ
ственными руководителями. На
пример, исследования по системе 
коммутации Красноярской ГЭС 
проведены под руководством про
фессора коммуниста' М. В. Ко
стенко. Коммунистами К. Н. Бого
явленским, В. С. Поляковым и 
другими возглавляются важные 
исследовательские работа.

План госбюджетных работ вы
полнен по 340 работам. Но из 
них много весьма мелких тем, вы
полняемых одним-двумя челове
ками, отчетность по ним фор- 

. мальная. Нужно повысить требо
вательность к госбюджетным ра
ботам.

Из 89 кафедр института 69 
кафедр ведут хоздоговорные рабо
ты, выполнили планы 33 кафед
ры. Есть отстающие кафедры, на- 
.пример: технологии машинострое

ния (62,3 процента), общей элек
тротехники (68,7 процента), гид
ромашин (81 процент), электро
пирометаллургии цветных метал
лов и другие. Причины отстава
ния в выполнении хоздоговорных 
работ —  недостаточное и несвое
временное снабжение и другие 
трудности. Но эти причины не 
оправдывают исполнителей и ру
ководителей кафедр. Другие ка
федры могли же справиться с 
трудностями. Там и руководите
ли, и партгруппы сплачивали 
коллективы, возглавляли их ра
боту.

Наш институт является круп
нейшим научным центром страны, 
у нас не должно быть отстающих 
кафедр. Обком КПСС в мае 1961 
года обследовал нашу работу, об
судил ее на своем заседании и 
помог нам в устранении недо
статков, предложил ликвидиро
вать многотемность, усилить 
контроль, активизировать работу 
по содружеству. Помогло работе 
соревнование с МВТУ.

В научно-исследовательской ра
боте принимают участие студен
ты. В 1961 году работало 1964 
студента, среди них 400 дипло
мантов. Сейчас расширяются фор
мы привлечения студентов к ис
следовательской работе. Создают
ся студенческие СКБ. В этих во
просах очень важную роль дол
жны сыграть партийные органи
зации и преподаватели.

Единство научной и учебной 
работы должно достигаться рез
ким увеличением числа студен
тов, занимающихся научными ис
следованиями.

Совещания в Кремле по науч
ной работе в 1961 году и реше
ния XX II съезда КПСС указали 
наши недостатки —  многотем
ность, раздробленность, дублиро
вание работ, плохая координация, 
поставили большие величествен
ные задачи перед советской нау
кой. В институте была проведена 
коренная перестройка всей науч
ной работы. Пересмотрена тема
тика, создан ведущий орган —  
научно-технический совет ЛПИ с 
секциями. Всего выбрано десять 
направлений, которые объединя
ют научные интересы всех наших 
кафедр.

Советы провели большую рабо
ту по обсуждению плана на 
1962 год. Утверждены 31 проб
лема и 167 тем. Проводится ко
ординация между факультетами 
и кафедрами.

У нас в институте 6 проблем
ных и 6 опорных лабораторий. 
Создание этих лабораторий резко 
усилило всю научно-исследова- 
тельскую работу института. Одна
ко в них еще плохо с координа
цией, они должны работать над 
общими проблемами. Пока эти ла
боратории еще не занимают веду
щего положения.

В 1962 году объем хоздоговор
ных работ по плану составляет 
5 млн. рублей. Нужно напряже
ние сил всего коллектива для ус
пешного выполнения этого плана.

Выступивший в прениях на
чальник учебного отдела Г. Г. На
говицын обратил внимание со
бравшихся на то обстоятельство, 
что очень многие аудитории в 
последние годы были заняты ла
бораториями. Так, в главном зда-

П Е Р В О К У Р С Н И К И  
НА «ЭЛЕКТРОСИЛЕ»

нии из 80 аудиторий сейчас 
имеется лишь 60. Институт рабо
тает с 8 до 22 часов, на протя
жении этого периода все аудито
рии заняты. Даже в вестибюле 
занимаются две группы. Пока нет 
никаких перспектив к улучшению 
дела с учебными площадями. 
Нужно запретить передачу ауди
торий под лаборатории.

Председатель совета проблем
ной лаборатории турбиностроения 
и компрессорных машин профес
сор И. И. Кириллов рассказал о 
работе лаборатории. Основные 
исследования, которые здесь ве
дутся, —  это усовершенствование 
аэродинамики проточной части 
турбин и компрессоров, в том чис
ле усовершенствование последних 
ступеней низкого давления круп
ных паровых турбин.

Большая работа проводится по 
центробежным компрессорам. Мно
гое делается по автоматическому 
регулированию турбин.

Сейчас МВиССО поставило . пе
ред нами задачу работать над га
зотурбинными установками боль
шой мощности. Над этой пробле
мой будут работать кафедры тур
биностроения, компрессорных ма
шин, общей теплотехники, теоре
тических основ теплотехники и 
другие.

Крупными недостатками, ме
шающими работе, являются прак
тическая невозможность изготов
ления моделей и элементов, эк
спериментальных установок. Ну
жен опытный завод —  без этого 
серьезных исследований вести 
нельзя-.- Нужно быстрее заканчи
вать недоделки по лаборатории 
(сооружение бассейна и пристрой
ки под компрессор, электротех
нические работы).

Декан электромеханического 
факультета профессор И. Зай
цев поставил вопрос о необходи
мости сооружения новых корпу
сов —  электроэнергетики, авто
матики и приборостроения. Нуж
но создать крупную лабораторию 
электрических машин и аппара
тов. Одновременно надо мобили
зовать все внутренние ресурсы.

. Старший научный сотрудник 
В. Г. Старицний рассказал о ра
боте лаборатории гидромашин. За 
последние годы с помощью про
мышленности полностью переобо
рудована лаборатория на совре
менном уровне, создан первый в 
стране высоконапорный кавита
ционный стенд на 100 м. Ведут
ся очень важные работы по гид
ротурбинам и насосам. Далее вы
ступавший отметил, что необхо
димо резко увеличить производ
ственную базу.

Секретарь бюро ВЛКСМ меха
нико-машиностроительного фа
культета А. Рыжих говорил о том, 
что студентам младших курсов 
нужно предоставить время для 
исследовательской работы. Он 
также отметил, что кафедры дол
жны более активно помочь сту
денческим КБ.

В прениях также выступили 
декан ГТФ Н. В. Зарубаев, А. П. 
Селиванов, В. Ф. Истомин.

Собрание приняло решение, 
направленное на поднятие всей 
научно-исследовательской работы 
в институте на новый, более вы
сокий уровень.

В этом учебном году студентам. 
ЭлМФ впервые была предостав
лена возможность .пройти годич
ную производственную практику 
н а элек тр ома ш ин о стр опте л ьн о м 
заводе «Электросила» имени 
С. М. Кирова.

Большая производственная ба
за завода и его профиль позво
лили распределить студентов в 
ряд выпускающих и вспомога
тельных цехов, где они в неко
торой степени могут познако
миться с процессом производства 
электрических машин большой и 
средней мощности.

Наши студенты работают в ап
паратном цехе, в цехе турбогене
раторов, гидрогенераторов, круп
ных машин постоянного тока, 
штамповочном и изолировочном.

Профиль работ самый обшир
ный. Студенты осваивают 18 
специальностей: токаря, фрезе
ровщика, слесаря по выводам и 
обмоткам, изолировщика, штам
повщика, слесаря-сборщика, сле- 
еаря-железооборщика и ряд дру
гая.

К 1 января все студенты сда
ли экзамены на 1-й разряд по 
своей специальности и сейчас ра- 
б ота ют сам о стоятельно.

Надо отметить, что производст
венное обучение заводом наших 
студентов в некоторых цехах бы
ло организовано очень плохо. 
Особенно плохо обстояло дело в 
аппаратном и изоляционном це
хах. Руководители изоляционного 
цеха мало уделяли внимания на
шим студентам, пока они были 
учениками. Вся инициатива по 
обучению была возложена на 
старших мастеров.

Хочется отметить, что ст. ма
стер А. М. Рачеев, у которого на 
участке было 12 человек, по сво
ей инициативе ускорил обуче
ние этих студентов, и  уже в но
ябре они сдали экзамены на 1-й 
разряд и стали работать само
стоятельно. Первые два месяца 
эти студенты зарабатывали от 
80 до 100 рублей, но затем, вид
но, огонек погас, и они стали ху
же работать. Это относится к 
0. Смирнову, А. Виноградову и 
Ю. Нестеренко. В итоге их зара
боток снизился. Сами студента 
во всем обвиняют ст. мастера: 
он, видите ли, дает им невыгод
ную работу. А А. М. Рачеев 
совершенно справедливо говорит.

Интересно слушать лекции по 
курсу политической экономии, 
которые читает студентам элект
ромеханического факультета и. о. 
доцента А. В. Мелещенко. Живо 
и доходчиво объясняет он слож
ный материал. А в перерыве сту
денты буквально засыпают лек
тора вопросами.

□
На снимке: студенты I I I  курса 

ЭлМФ в перерыве можду лекция
ми беседуют с А. В. Мелещенко.

Фото студента Ю. Власова

что он не может им дать более 
сложную работу, так как они на 
простой работе делают много бра
ка. Этим ребятам надо подумать 
о своем отношении к работе 
и брать пример со своих то
варищей: сварщицы Ольги Ти
товой, слесаря Павла Новгород- 
цева, ла.кировщицы Лидии Тимо
феевой, изолировщицы Александ
ры Савицкой и других. Эти сту
денты не думают, выгодна работа 
или нет. Любое задание они вы
полняют безотказно и добросо
вестно.

С оверш енно пр отивоп оло жн о е 
отношение, чем в изоляционном 
цехе, к нашим студентам у ру
ководителей штамповочного цеха. 
Начальник этого цеха А. II. Гро
мов и его заместитель В. П. 
Дмитриев с первых же дней 
смотрят на студентов как на 
своих рабочих и оказывают им 
помощь. Они серьезно и внима
тельно следили за обучением сту
дентов, их работой. В этом це
хе все обстоит благополучно. Сту
денты не имеют серьезных пре
тензий к руководителям цеха, и 
руководители на студентов не жа
луются.

Хочется отметить и тот факт, 
что многие работники завода 
смотрят на студентов как на де
тей, которым многое прощается. 
Такие вредные взгляды, конечно, 
не способствуют дисциплине.

Приведу конкретный пример. 
В цехе №  2, на участке железо- 
сборки, работают наши студен
ты Владимир Свет и Борис Поте
рев. Мы разговаривали с брига
дирами, у которых они работают, 
и со старшим мастером участка. 
И вот выясняется, что В. Свет 
часто опаздывает на завод, а в 
течение смены нередко уходит со 
своего рабочего места, а Б. Поте
рев относится к работе добросо
вестно. И тем не менее заработ
ки у обоих студентов почти оди
наковые. Когда мы задали вопрос 
бригадиру и старшему мастеру, 
почему они не призовут В. Света 
к порядку, нам ответили:

—  Так ведь он еще ребенок.
Хорош ребенок! Из заработка 

бригады берет 100 процентов, а 
вкладывает, вероятно, не более 
80.

В заключение хочется поже
лать студентам I  курса подумать 
о своем* отношении к работе и не 
ронять высокого звания политех
ника. Ведь по .вашему отношению 
к  работе, товарищи студенты, 
•завод сделает свои выводы и 
даст вам соответствующие харак
теристики.

Подумайте" о тех товарищах, 
которые придут к вам на смену 
в будущем учебном году. Им бу
дет тяжело работать, если о вас 
на заводе сложится плохое мне
ние.

Ю. ИВАНОВ,
ассистент



2 ПОЛИТЕХНИК

Д о б р ы е  д е л а  и у п у щ е н н ы е

П рош ла очередная X X V II конференция комсомольской о р 
ганизации .института. С остоялся большой разговор . С  отчет
ным докладом  выступил секретарь комитета В Л К С М  П етр 
Зубарев . Д окладчик и делегаты  говорили о том, что з а  отчет
ный период комсомольцы института стали активнее уч аство
в ат ь  в претворении в ж изнь закона о перестройке высшей 
школы. В  то  ж е  время к ак  в докладе, т а к  и в выступлениях 
подвергалась критике организационная работа комитета 
ВЛ К С М ' института.

«О гром н ая» работа бы ла проделана... в комитете. Члены 
бю ро суткам и  не выходили1 из прокопченных сигаретным д ы 
мом комнат. Они сбивались с ног, принимая «реш ения», про
являя «инициативы». «К омитетчики» вертелись буквально как 
белка в колесе.

Всего сам  не сделаеш ь, нуж но что-то о стави ть и для ря
довы х комсомольцев. Н о где найти его, рядового? В  коми
тете  лиш ь одни активисты. Ф акультетские бюро знали, где их 
искать.

—  Н уж но идти в  группы, —  так  говорили, но ничего не 
делали.

В се эти недостатки в работе  комитета В Л К С М  института 
были отмечены н а  выездном заседании бю ро Горкома ком 
сом ола. Э то  ж е  зву ч ал о  в докладе П. З у б ар ева . Д а  и ф а 
культетские партбю ро не были связаны  с коммунистами-сту- 
дентами, поэтому и не оказы вали  влияния на комсомольскую 
жиэнь в группах. П о этим причинам многие начинания пови
сали в воздухе.

Д ок л ад  т. П. З у б ар ева  вы звал  большой интерес. Более 
д вад ц ати  делегатов выступили в прениях.

Д елегатов конференции приветствовали  представители 
Д альневосточного политехнического института, политехники 
из Х ар ьк ова и пионеры Вы боргского района.

На снимке: общий вид конференции.

Повысить роль комсоргов

' ш и м

Отлично учиться-наш долг
По сей день большинство сту

дентов учится по принципу: сдал 
сессию, стипендия в кармане —  
и прощай, наука, до следующей 
сессии. А жизнь идет вперед та
кими исполинскими шагами, что 
на «зеленых» троечках за ней не 
угонишься. А у нас еще очень 
много двоек.

83,2 —  такой процент успе
ваемости должен беспокоить каж
дого студента. Особенно плохо об
стоят дела на ММФ. Одна пятая 
студентов-механнков сдала зим
нюю сессию с неудовлетворитель
ными оценками. В то же время 
механики из 240-й группы осенью 
прошлого года решили подойти к 
выпуску в полном составе, как 
писала об этом газета «Политех
ник». Но уже после зимней-сес
сии в этой группе 8 неудовлетво
рительных оценок и двое покину
ли институт. По-видимому, комсо
мольцы из 240-й группы не по
думали, за какую серьезную за
дачу они взялись, когда давали 
обещание. Получилось так, что 
слово комсомольцев брошено на 
ветер. В результате такое боль
шое, хорошее дело провалилось в 
зародыше. Даже пятикурсники 
ММФ получили 7 двоек, а эти сту
денты через год будут инженера
ми, руководителями производства.

Какими успехами порадовал нас 
краснознаменный ЭлМФ? Комсо
мольцы его стали жаловаться, что 
не тот стал комсомол, нет у него 
стоящих дел. А с учебой у  элек
триков не лучше, чем у «хвости- 
стов»-механиков. И при всем этом 
разговоры электриков о том, что 
им нечем заняться, —  пустая 
болтовня. Кому, как не комсо
мольцам ЭлМФ, возглавить борьбу 
за отличную подготовку квалифи

цированных инженеров? В чем 
причина такой слабой успеваемо
сти? Об этом на конференции го
ворил Леша Рыжих (ММФ).

В настоящее время проводится 
огромная работа по перестройке 
высшей школы. Ближе к произ
водству —  таково общее направ
ление работы института. Большая 
часть студентов сейчас —  люди, 
пришедшие с производства, с дли
тельным перерывом в учебе. Пре
подавателям следовало бы пере
строить свою работу, организовать 
ее так, чтобы помочь студентам- 
производственникам в кратчайший 
срок втянуться в учебу. Но неко
торые преподаватели не считают
ся с веянием нового, продолжают 
шаблонно проводить занятия. Речь 
идет не о скидках и поблажках 
студентам-производственникам, а 
о том, чтобы своевременно оказы
вать им помощь и поддержку. То
варищи преподаватели, студенты 
ждут от вас настоящей помощи!

Созданные в 1957 году акаде
мические комиссии призваны бы
ли помочь группам освоить учеб
ные планы. Но члены академко- 
миссий самоустранились от своих 
непосредственных обязанностей, 
превратились в сборщиков сведе
ний о «хвостистах» и только. Не
обходимо оживить, работу академ- 
комиссий, приблизить ее к груп
пам.

Плохо обстоит дело с успевае
мостью еще и потому, что пони
зилась требовательность комсо
мольцев друг к другу. Пора объ
явить решительную и непримири
мую борьбу с лодырями и про
гульщиками. С этим мириться 
нельзя! Многое могут сделать для 
повышения успеваемости тре
угольники групп.

Очень остро на конференции 
ставился вопрос об оживлении 
комсомольской работы. И доклад
чик и выступавшие в прениях 
справедливо говорили, что центр 
тяжести всей комсомольской рабо
ты должен быть перенесен в 
группу. Как ни прискорбно, но на 
многих факультетах работа ведет
ся только факультетскими и кур
совыми бюро.

Выборы комсоргов групп про
ходят неорганизованно, но прин
ципу «Пусть выбирают кого угод
но, но только не меня». Леня Ры
жих очень правильно сказал, что 
если все три угла треугольника 
группы будут острыми, то и 
жизнь в группе будет интересной, 
и учеба пойдет на лад.

На трибуне конференции —  
комсорг 391-й группы Алла Але
ксеева. И опять идет взволнован
ный разговор о работе комсомоль
ской группы.

Перестройку комсомольской ра
боты надо начинать с групп. 
Обычно ребята в группах зани
маются только туристскими похо
дами и самодеятельностью, да и 
то не все. Беда заключается в 
том, что очень хорошие начина
ния не доходят до комсомольских 
групп. Они так и умирают, не 
дойдя до рядовых комсомольцев. 
А разве это правильно? Комсорги 
групп и курсов порой не знают, 
чем им следует заниматься, а от
сюда и спячка.

А бывает и так: бьется комс
орг как рыба об лед, а ему никто 
не помогает. Нужно помогать 
комсоргам и почаще контролиро
вать их работу, их план работ, 
заслушивать их отчеты.

Делегат энергомашинострои
тельного факультета 10. Надеин 
поставил вопрос об изменении по
рядка приема в члены ВЛКСМ. 
Вызвана эта необходимость, по 
его мнению, тем, что зачастую 
школьники в комсомол вступают 
не по зову своего сердца, не по 
своим убеждениям, а за компанию 
со своими товарищами. Он внес 
предложение об установлении пе
ред приемом в члены ВЛКСМ ис
пытательного срока. Предложение 
Юрия Надеина было поддержано 
многими делегатами конференции.

Эти предложения включили в на
каз делегату XIV съезда ВЛКСМ 
Л. Вьюгину студенты ФМетФ.

Красной нитыо через выступле
ния многих делегатов конферен
ции прошла мысль о том, что зна
чительная часть наших комсо
мольцев еще далека от комсомоль
ской жизни, не выполняет ника
ких общественных поручений. В 
этом отношении очень интересен 
опыт политехников из Владиво
стока. Они в течение трех меся
цев провели переаттестацию всех 
комсомольцев, благодаря чему зна
чительно повысилась активность

комсомольцев. Возможно, и нам 
надо будет перенять этот опыт.

Леонид Липский, представитель 
в ладиво стокских п о литех ников, 
передал нашим комсомольцам при
глашение прислать свою делега
цию на отчетно-выборную комсо
мольскую конференцию Владиво
стокского политехнического ин
ститута, которая состоится в а1н 
реле этого -года. Он внес предло
жение, чтобы ежегодно на кон
ференции ЛПИ собирались комсо
мольские делегации всех политех
нических вузов страны. Это спо
собствовало бы обмену опытом.

Вести работу целеустремленно
Н а комсомольской конференции 

института много говорилось о р а 
боте студентов в научно-техниче- 
ском общ естве. И з д оклада секре
т ар я  ком и тета В Л К С М  П. З у 
барева, из речи руководителя ин
ститутского ,;С Н Т 0  В. М азина, а 
так ж е  и з выступлений других д е
л егатов  ясно, что участники СНТО 
недовольны своей работой. Н а 
фоне всеобщ ей бездеятельности 
в лучш ую  сторону вы деляю тся 
СН ТО , ГТ Ф  и Э нМ Ф  (п редседа
тели Х абач ев  и Ю ш ко).

Н а конференции приводилась 
ц иф ра: 938 профессоров и пре
подавателей  имеется в наш ем  ву
зе. Д а , если каж ды й профессор, 
доцент, преп одаватель привлечет к 
научной работе хотя бы  трех  сту 
дентов, наш  институт будет й м еть 
С Н ТО  около 3000 челозек. В науч
ной работе  долж ны  участвовать  
студенты и младш их курсов. С н а
чала они м огут выполнять неболь
шие по объем у конкретные и по
сильные задан и я, чтобы по мере 
прохож дения курса обучения в ин
ституте могли р аб о тать  сам остоя
тельно н ад  более серьезными во
просами. Н ел ьзя  разд ел ять рабо
ту каф едр и работу  СН ТО  китай
ской стеной. О т так ого  деления, 
кром е вреда, ничего не получится. 
Основным направлением работы  
С Н ТО  дол ж н а с т ат ь  поистине 
научная р аб о та  студентов под ру
ководством  профессоров и препо
давателей . Только при таком  усло
вии мож но исключить блуж дание 
впотьм ах и вести р аб о ту  целе
устремленно.

М ногие студенты, особенно 
младш их курсов, идут сейчас р а 

б о тать  на каф едры  с целью з а р а 
ботка. И здесь нуж но, чтобы их 
руководители позаботились о п рак 
тической важ ности  вы полняемы х 
работ.

В  институте созданы  студенче
ские конструкторские бюро. Н о не 
на в сех  ф акул ьтетах  для их р а б о 
ты  есть соответствую щ ие условия. 
Значит ли это, что студенты  
этих ф акультетов лишены в о зм о ж 
ности проявлять свои конструк
торские способности с пользой для 
п роизводства? Нет, они долж ны  
идти в  за-зодские конструкторские 
бюро, к ак  это уж е д ел аю т сту
денты-механики. Очень трудно сту
дентам первых трех курсов прини
м ать участие в работе СН ТО , по
том у что по сущ ествую щ им учеб
ным планам  они полностью за г р у 
жены общ етеоретическими предме
там и  и при серьезны х зан яти ях 
свободного времени совсем не 
остается. О днако если правильно 
распределить свое  время, то  м о ж 
но успеть сд елать многое. Н апри
мер, студенты III курса ГТ Ф  
М. Холмский и М. Черняк успеш 
но совм ещ аю т учебу с работой  в 
СН ТО  ф акультета.

Только при активном участии 
комсомольцев в СН ТО  работу его 
мож но сд ел ать  ж ивой и интерес
ной. Н о одного эн тузи азм а студен
то в  ещ е недостаточно. С вое сл озо  
здесь долж ны  с к азать  профессора 
и преподаватели.

На снимке: пионерка приветствует участников конференции.
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возможности
Политехники на стройке

В этом году на летних строй
ках будет трудиться больш е д вух 
тысяч комсомольцев. В  основном 
работа предстоит в к о л х озах  и 
с о вх о зах  Л енинградской области; 
около 300 человек поедут на це
лину, в К окчетавскую  область; 
много работы  предстоит на строй
к ах  города.

Выступивший на конференции 
М и ш а-Л еви н  (Э лМ Ф ) говорил о 
том , что традиции забы ты , на 
стройках в городе и зав о д ах  
остаю тся  маленькие группы, что 
на целину посы лаю т м а л о  людей 
а у  сегодняш них пятикурсников 
«целина —  сам ое светлое время 
в их студенческой ж изни».

М и ш а не прав, говоря о том , что 
на целину надо посы лать больш е 
студентов. Главн ое сейчас для 
комсомольцев-политехников —  р а 
бота в к о л х о зах  Ленинградской 
области.

Сейчас многие отряды  к аж д ое 
лето вы езж аю т на стройки. Но, к 
сож алению , они малочисленны. 
П равд а , теперь нет так и х  студен
ческих строек, к ак  раньш е, но по
сы лать 'бригады по 70— 90 человек 
вполне возм ож но. Р еб ятам , инте
реснее р аб о тать , да и результаты  
работы  будут более ощ утимы.

Группа м еталлургов ныне III 
курса .прошлым летом «ремонти
р о в а л а»  дом  на Театральной  пло
щ ади . Р аботали  подсобниками —  
«плоское неси, круглое кати ». Б о л 
тались без дела по нескольку ч а
сов в день, д а  и ходила на р аб о
т у  половина людей. Толку от т а 
кой работы  ни на грош ни для 
стройконторы, ни для  сам их сту 
дентов. Н а за в о д а х  р ебя та  р аб о
тали  то ж е  не по специальности, 
Распы ляю тся силы студенческие в

момент, когда нашим совхозам  и 
колхозам  действительно нуж на 
больш ая помощь.

К остя М ус (Ф М Ф ) правильно 
выступил на конференции с призы
вом подготовить м ехани заторов на 
четырехмесячных курсах. Н еуж е
ли политехники, среди которых 
сотни студентов умею т водить 
автом аш ины , а тысячи имеют дело 
с техникой, не см огут освоить 
тракторы  и другие сельскохозяй
ственные машины? Осенью поли
техники долж ны  помочь колхозам , 
работая  к ак  механизаторы . Д авн о  
пора закрепи ть з а  каж ды м  ф а 
культетом  колхозы , чтобы весомее 
был вк л ад  студентов в колхозное 
хозяй ство. Тогда и отнош ение к 
мам, студентам, не будет таким 
потребительским, д а  :и ответствен
ность будет больш е. В  связи  с 
м артовским П ленумом Ц К  К П С С  
у ж е сейчас 70— 80 человек гото
вятся  к участию  в  весенней п осев
ной кампании. Им перенесут сро
ки сессии —  т а к  что н а учебе это 
не скаж ется .

М ного работы  предстоит и в го 
роде. Н уж но закончить строитель
ство спортивного комплекса, к ото
рый год  н азад  долж ен был быть 
построен. К огда, наконец, будет 
окончательно построен н аш  с т а 
дион?

...Скоро к  нам в институт по
ступ ят учиться люди, родивш ие
ся  в 1948 году, в год, когда был 
зал ож ен  стадион, и будут оче
редным «л етом » кончать его. Мы 
построили несколько ГЭ С , несчет
ное количество колхозны х свинар
ников -и телятников, помогали 
строить городской стадион 
им. В . И. Ленина, а свой  собствен
ный стадион «м усолим » 15 лет..

Искренне желаю успехов
Говорит профессор Силезского политехнического института

Н А Ш И  Л Е К Т О Р Ы
М ного хорош его говорилось в 

докладе П. З у б ар е в а  о работе 
наш их агитбригад, лекторской 
группы. Д а , ребята работаю т дей
ствительно здо рово , с огоньком, 
с комсомольским зад ором . П рош 
лым летом более 20 агитбригад 
вели пропагандистскую  работу  в 
З акарп атье , на У рале, в Л енин
градской  области.

Только з а  1961 г. наши лекторы 
в Л енинградской области, в К а 
рельской А С С Р, по неполным д ан 

ным, прочитали более 200 лекций 
и д окладов. Н а выездном за с е д а 
нии О бщ ества по распростране
нию научных и политических зн а 
ний Вы боргского района, которое, 
кстати* регулярно проводится в 
наш ем вузе, наш и комсомольцы: 
В. Волков (Ш к у р е  И Э Ф ), В. Г а л 
кин (V  курс Ф М етф ), А. К озлов 
(V  курс Ф М етф ), Е . С алж ани- 
цыйа (V  курс Ф М етф ) и многие 
другие награж дены  ценными по
даркам и.

Конференция и... «Золотая богиня»
П рочтя заголовок , читатель не

вольно удивится. Д ействительно, 
при чем ту т  *  «З о л о тая  богиня», 
если речь идет о комсомольской 
конференции института? З а  отве
том мы адресуем  .вас к члену к ур
сового бюро ГТ Ф  студенту группы 
311/1 Владим иру Коренухину.

Взгляните, с каким упоением чи
т а е т  он ж урнальную  статью  с  ин
тригую щ им заголовком  «С у д ьба 
«Золотой  богини». (Снимок сп ра
в а ) .

Один за другим поднимаю тся на 
тр и б у н у комсомол ьц 1)1-п о л т  ехн и - 
ки. Что-то горячо обсуж даю т, спо
р я т , волнуются. А делегату  и д е

ла мало. Все выступления он про
пускает мимо ушей. С уд ьба « З о 
лотой богини» его волнует больше.

П осторонним делом на конфе
ренции зани м ался и студент груп
пы 492-а В ячеслав Гребеньков 
(снимок сл е в а ). Оба настолько 
углубились в чтение, что и не з а 
метили, как  их поймал объектив 
«Ф отохроники  Л П И ».

З а то  в перерыв Владим ира и 
В ячеслава ож и дал «приятный» 
сюрприз. Свои изображ ения они 
неож иданно обнаруж или на стен
де. Н о недолго рисовались там  
снимки горе-читателей: чья-то не
видимая р у к а сод рала их. А что
бы восполнить сей пробел, коррес
понденты фотохроники принесли 
эти снимки в редакцию . Теперь-то 
каж ды й политехник .может на
глядно убедиться, насколько «п л о 
дотворн о» прош ла для В. Коре- 
нухина и В. Гребенькова общ еин
ститутская комсом ольская конф е
ренция.

Наш институт посетил прорек
тор Силезского политехнического 
института в Польше профессор, 
магистр-инженер Казимир Ку- 
тарба. Он познакомился с учеб
ным процессом и организацией 
научной работы на кафедрах энер- 
гомашиностроительного факуль
тета.

Редакция газеты «Политехник» 
обратилась к профессору Кутар- 
бе с просьбой поделиться своими 
впечатлениями.

Дорогие друзья!
Я  приехал из Польши первый 

раз в Ленинград. Ленинград —  
очень красивый город. Мне он 
очень нравится. Приехал я для 
того, чтобы познакомиться с учеб
ным процессом и научно-исследо- 
вательскими работами вашего ин
ститута.

Ленинград— это крупный рай
он турбостроительных заводов, по
тому кафедры имеют все условия 
для развития. Я  заведующий ка
федрой тепловых турбомашин и 
одновременно проректор по учеб
ной работе Силезского политехни
ческого института. Поэтому меня 
интересуют научно-исследова
тельские и учебные работы по 
паровым и тазовым турбинам. 
В лаборатории кафедры турбо
строения ведутся научные ра
боты в четырех направлениях: 
усовершенствование проточной 
части и создание новых сту
пеней турбомашин, регулиро
вание паровых и газовых турбин, 
разработка новых типов парога
зовых установок и усовершенство
вание методики исследования из
мерения параметров потоков па
ра. Я  познакомился с учебным 
планом и программами курсов спе
циальности турбиностроения и с 
курсовыми и дипломными работа
ми; в программах нашли отраже
ние современная наука и техника.

ПО МАТЕРИАЛАМ 
«ПОЛИТЕХНИКА»

□
«Лодыри 

из 24-го цеха»
Под таким заголовком в газе

те «Политехник» №  3 от 25 
января опубликован сатириче
ский репортаж Васи Шплинта с 
завода «Русский дизель», кри
тикующий недобросовестную ра
боту первокурсников.

Как сообщил нам заместитель 
декана ЭнМФ К. Н. Николаев, 
представители деканата по сиг
налу редакции выезжали на за
вод. Факты, указанные в статье, 
подтвердились. Студентам Фук- 
сон, Френкель и Григорьевой 
приказом по деканату объявлен 
выговор.

Вместе с тем деканат ЭнМФ 
отмечает, что первокурсникам 
на заводе не уделяется должно
го внимания. Администрации за
вода указано, что в случае, если 
студенты и дальше не будут за
гружены работой, институт вы
нужден будет перевести их на 
ЛМЗ.

Дипломные работы очень мне 
понравились, а особенно то, что 
в них, как правило, имеются две 
части: первая часть —  это расче
ты и конструкция паровых или 
газовых турбин, а вторая часть- 
это отработка экспериментальных 
измерений, например влажности 
пара в последних ступенях или 
модернизация проточной части 
турбины низкого давления. Очень 
интересна и достойна внимания 
дипломная работа студента Б. Н. 
Кеселя на тему «Регулирование 
паровой турбины мощности 50 мгв 
с двумя отборами пара». При вы

полнении этой работы дипломант 
воспользовался последними иссле
дованиями проф. И. И. Кириллова 
в области регулирования тепло
вых турбомашин.

В вашем институте мне оказа
ли сердечный прием и помощь 
профессора И. И. Кириллов, до
центы В. И. Буланин, В. Г. Ер
маков, асс. Л. В. Арсеньев, В. М.' Кутарба.

Михайлов. Они в течение несколь
ких дней ознакомили меня с до
стижениями и успехами кафедры 
турбиностроения ЛПИ.

Результаты многих научных ис
следований ученых ЛИИ опубли
кованы в изданиях института и в 
трудах ЛПИ. Это является вкла
дом ваших ученых в науку.

Я  посетил также кафедру су
довых паровых и газовых турбин 
ЛКИ и познакомился с научно- 
исследовательскими работами 
проф. А. А. Моисеева и его науч
ных сотрудников.

Почти ежедневно я знакомился 
с Ленинградом. Посетил . Эрмитаж, 
Русский музей, прекрасные худо- 
л;ественные произведения искус
ства навсегда оставили у меня 
неизгладимое впечатление. Кроме 
того, я осмотрел Петропавлов
скую крепость.

Я  уверен, что советские уче
ные, завоевавшие уже видное ме
сто в современной энергетике, до
стигнут еще более блестящих 
успехов.

Я  очень рад, что встретился и 
познакомился с вами. Благодарю 
вас за теплый прием. Передавай
те,̂  пожалуйста, привет научным 
работникам и студентам энерго
машиностроительного факультета.

Я  искренне желаю вам даль
нейших успехов в научной и 
учебной работе. Все ваши силы, 
творчество и труд отдайте уско
ренному созданию материально- 
технической базы коммунизма в 
СССР.

Профессор Казимир КУТАР- 
. БА, проректор Силезского 
политехнического института 
(Гливице, Польша)

На снимке: профессор Казимир

Мы пришли с производства

Конференция закончила рабо
ту. Думается, что ее решения на 
этот раз не останутся только на 
бумаге. Большой разговор о ком
сомольской группе не закончен, 
продолжен он будет з группах.

М атериалы  с комсомольской 
конференции подготовили к пе
чати С. Набиулина, Б. Недвец- 
кий, С. К уш еватский, 10. Ру- 
менко, В. М аклаков, Э. Цесе- 
вич.

Снимки «Ф отохроники  Л П И »

Конец зимы в этом году осо
бенно прекрасен. Земля покры
лась слоем снега, ветви деревьев 
грузно обвисли.

—  Еще раз спущусь, —  ду
мал Валерий Штыков, посматри
вая с горы, —  и баста!

Настроение у него отличное. 
Мечта уже наполовину сбылась: 
в институт поступил —  теперь 
его надо окончить.

После окончания монтажного 
техникума, Валерия вместе с 
другом Вадимом Чистяковым на
правили работать в полярный 
город Северодвинск.

—  Профессия гидростроите
ля, —  рассказывал Валерий, —  
трудна, но очень интересна. 
Еще в техникуме, во время 
преддипломной практики, я  по
любил ее. Ленинградский мор
ской вокзал тогда только начи
нали строить. Случилось так, 
что мне доверили довольно важ
ное дело...

Он говорил что-то о сваях и 
шпунтах, и говорил так увле
ченно, что я словно увидел его 
на строящейся набережной в 
февральскую вьюжную ночь.

Потом он добавил:
—  Ну, а с' Вадимом мы не 

расстаемся.
И действительно, вместе они 

работали, вместе сдавали экзаме
ны, вместе живут, вместе у 
доски объясняют товарищам по 
группе трудные вопросы по на
чертательной геометрии и выс
шей математике.

Много на гидротехническом 
факультете людей, которые уже

заслужили уважение товарищей 
за свое трудолюбие и усидчи
вость. Среди них: Ира Мирер, 
Шамиль Хананов, Василий Го
рох, Илья Диколенко и другие.

Илья Диколенко... Как-то в 
гсргу друзей он рассказывал о 
себе:

Получил аттестат зрелости 
и, ̂  как каждый из нас, спросил 
себя: «Куда?» Было двадцать 
вариантов, а последний... Поехал 
на Дальний Восток. Добывал .зо
лото. Работа довольно интерес
ная, романтическая, но тянуло 
на что-то большее. На Братской 
ГЭС уже кипела работа, «шел 
большой бетон». Когда приехал 
и увидел все своими глазами, —  
ахнул. Нет, серьезно, ребята, ве
личие стройки, масса людей, их 
энтузиазм вдохновили меня. Ра
ботал на стройке и ничего друго
го не хотел.

Почему решил учиться в ин
ституте? Однажды между брига
дой и начальником участка про
изошел спор, так сказать, чисто 
технический. Я  чувствовал, что 
начальник не прав, но доказать 
не мог. Это-то и толкнуло меня 
на мысль учиться, и, несомнен
но, по своей специальности.

...Теперь мы студенты, и надо 
сделать все, чтобы наша мечта 
сбылась до конца. Нулгно прило
жить все свое упорство и на
стойчивость, все свои силы, что
бы и о нас так же отзывались 
на ГТФ, как о бывших дипло
мантах Подгурец, Трапезникове, 
Садове и других.

Ю. РУМЕНКО,
студент гр. 112
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Парад участников соревнований в Кавголове.

С е з о н  з а к о н ч е н
0  15 по 25 марта проходило 

первенство института по 
горнолыжному спорту.

В программу соревнований 
входило: в командном зачете —  
слалом, прыжки - и двоеборье 
(прыжки и дистанция 15 км); в 
личном зачете —  слалом, сла
лом-гигант и скоростной спуск.

В упорной борьбе на первое 
место вышел факультет радио
электроники. Большую роль в со
здании команды сыграл капитан 
РЭФ студент гр. 393-6 А. Воро
паев.

На втором месте —  гидротех
нический факультет, отставший 
от чемпиона всего на 0,5 очка 
Из-за отсутствия второго прыгу
на и двух борцов. Если бы ка
питан команды 10. Зиневич 
(гр. 411) проявил больше жела
ния и расторопности, гидротех
ники могли бы выставить пол
ную команду.

С большим энтузиазмом гото
вили свою команду капитан фи
зико-металлургического факуль
тета В. Цветков и его помощник 
II. Баташов, оба студенты 
гр. 562/1. Они вывели команду 
ФМетФ на 3-е место, несмотря на 
то что факультет уже несколько 
лет не пополняет свою команду 
слаломистами. Металлурги вы
шли на одно из призовых мест 
только за счет своих прыгунов.

Из-за неявки на соревнования 
И. Анохина и В. Матвеева коман
да ЭнМФ заняла лишь 5-е место,

П Е Р В Е Н С Т В О  И Н СТИ ТУТА
по г о р н о л ы ж н о м у

СП О РТУ

хотя среди женских команд энер- 
гомашевцы на первом месте, им 
также принадлежат и три луч-

ский, выпускник ЭнМФ; в горном 
троеборье —■. В. Егоров, студент 
ГТФ; в прыжках —  В. Титов, 
выпускник ЭлМФ; в двоеборье— 
капитан команды металлургов 
В. Цветков.

Выпускница ГТФ • Светлана Ива
нова, занявшая 3-е место в со-

шие результата по слалому среди 
мужчин.

На последнем месте —  ФМФ. 
Преподаватель В. А. Лебедева и 
общественность факультета, ви
димо, не интересуются развитием 
тех видов 'спорта, которые не 
включены в комплексную спар
такиаду.

В личном первенстве большого 
успеха добилась студентка гр. 
542 А. Хотина, ставшая абсолют
ной чемпионкой института по 
горнолыжному спорту.

Среди мужчин победы доби
лись: в слаломе —  В. Пушкар

Прыгает чемпион института 
тов.

выпускник ЭлМФ Владимир Ти-

ревнованиях на первенство ин
ститута. •

Фото студента В. Мадеева

Соревнования прошли с боль
шим подъемом, и в них приня
ло участие 80 политехников. 
Жаль, что эти интересные состя
зания смелых и ловких еще мало 
привлекают зрителей.

В целом спортивный год гор
нолыжников прошел успешно. В 
соревнованиях на первенство ву
зов Ленинграда мы заняли 2-е 
место, пропустив вперед Л'ГУ.

Удачно выступала команда 
слаломистов в Алибеке на пер
венстве ЦС «Буревестник». Сре
ди 18 команд мы были шестыми. 
Здесь, в сложных горных усло
виях, лучше всех из политехни
ков выступила А. Хотина (ММФ) 
и С. Захаров (ЭлМФ).

Наш спортивный сезон завер
шился товарищеской встречей 
ЛГУ— ЛПИ, в которой победила 
наша женская команда, а уни
верситетская —  мужская.

Горнолыжники живут дружной 
семьей. Большую помощь в ор
ганизации и подготовке спортсме
нов оказывают старейшие члены 
секции. Они часто выступают на 
соревнованиях, защищая честь 
института и своих факультетов.

М. ВИШНЯКОВА, 
преподаватель

25 марта 1962 года на 73-м 
году жизни после тяжелой болез
ни скончался видный ученый- 
металловед, заведующий кафед
рой металлографии и термической 
обработки ЛПИ профессор Геор
гий Антонович Кащенко.

Г. А. Кащенко родился в 
1889 году в Кутаиси, в семье та
моженного служащего. В 1914 го
ду Георгий Антонович окончил 
Политехнический институт и был 
зачислен в аспирантуру при ка
федре металлургии, возглавляе
мой академиком А. А. Байковым. 
По окончании аспирантуры Г. А. 
Кащенко работал ассистентом, а 
затем —  доцентом кафедры ме
таллографии. В 1935 году Г. А. 
Кащенко был утвержден в зва
нии профессора и с 1944 года 
до последнего времени заведовал 
кафедрой металлографии и тер
мической обработки.

Г. А. Кащенко 45 лет своей 
жизни отдал подготовке кадров 
инженеров-металлургов. Он был 
талантливым педагогом, воспита
телем и другом молодежи. По его 
прекрасным учебникам учились 
несколько поколений металлове
дов, тысячи студентов металлур
гической и машиностроительной 
специальностей не только в Со
ветском Союзе, но и в странах 
народной демократии: Румынии, 
Чехословакии, Польше, Венгрии 
и Китайской Народной Респуб
лике.

Много труда и заботы было 
отдано Георгием Антоновичем де
лу воспитания молодых уче
ных, среди его учеников имеют
ся заведующие кафедрами, до
центы, кандидаты наук. Его вос
питанники работают на произ
водстве и в научно-исследова
тельских институтах.

Г. А. Кащенко кроме большой 
и плодотворной педагогической 
и литературной работы проводил 
научные исследования в области

металловедения, имеющие круп
ное теоретическое и хозяйствен
ное значение. Еще в начале 20-х 
годов им были проведены опыт
ные плавки никелевых руд, ме
таллографическое исследование 
кольчуг-алюмина и изучены пре
вращения в алюминиевых спла
вах. Широко, известны работы 
Г. А. Кащенко по изучению пре
вращений в стали и кристалли
зации металлов.

Профессор Г: А. Кащенко за 
свою научно-педагогическую дея
тельность и выдающиеся заслу
ги в деле подготовки кадров для 
народного хозяйства был награж
ден орденами Ленина, Трудово
го Красного Знамени и» медалями.

Светлый образ Г. А. Кащен
ко —  ученого и педагога, разно
сторонне одаренного и душевного 
человека —  навсегда останется 
в памяти его учеников и това
рищей по работе.

Группа товарищей

Безоружные бойцы
Вон у нашего легковеса курт

ка такая, что в нее сам Портос 
влез бы. Да и у других не луч
ше! Но, «дареному коню в зубы 
не смотрят» —  и на том спаси
бо, а то бы совсем команду с со
ревнований сняли.

Бои, смотрим, идут горячие, 
оружие даже не выдерживает —  
ломается! Опять политехники в 
бегах: другое ищут (своего-то 
нет!). А сами глаза в сторону 
отводят: стыдно, конечно. Как- 
никак, представители крупней
шего института у маленьких 
коллективов клянчат. Да и где 
это видано, чтобы бойцы перед 
боем у противника оружие в 
долг брали!

Кто же вас до жизни такой 
довел, братья-политехники? Кто 
безоружными вас на битву по
слал?

Спрашиваете, результаты со
ревнований какие? Ничего я  не 
знаю! Стыдно и больно мне ста
ло за своих —  ушел я из зала. 
Какие тут могут быть резуль
таты!

Вася ШПЛИНТ

НА ГАСТРОЛИ В РИГУ

О  ВСЕ виды спорта люблю.
^  Только вот не все хорошо 

знаю. Фехтование, например, —  
только по кинофильму «Три муш
кетера». Давно хотел поближе 
познакомиться. А вот и случай 
представился: первенство вузов 
Ленинграда проводится.

Прихожу на соревнования. На
роду —  полон зал. Одни в белых 
костюмах —  это сами «мушкете
ры», другие —  в темных: судьи. 
Клинки звенят, лампочки загора
ются, болельщики горланят...

Я  толсе болельщик. Болель- 
щик-политехник! Искать своих 
стал. Нашел. Правда, с т̂рудом: 
они никак на месте усидеть не 
могли. Все ищут что-то. Другие 
«д’Артаньяны» на своих дорож
ках славу своим институтам эле
ктрожелезом добывают, а поли
техники вместе с тренером с 
протянутой рукой по залу ходят:

—  Дайте электрокуртку!»
—  Дайте электрорапиру!»
Хорошо хоть соперники доб

рые (у них-то ведь этого всего 
достаточно) —  дают. Ну, конеч
но, не самое лучшее...

4 апреля хор института выез
жает в столицу Латвии, чтобы 
дать концерты на заводах и в 
вузах города.

В  феврале —  марте в коллек
тив пришло много младшекурс
ников с хорошими голосами, так 
что хор стал звучать еще лучше. 
Репертуар обновлен такими ше
деврами хоровой классики, как 
«Попутная песня» Глинки, «Эле
гия» Калинникова и другие.

Концерты хора в столице Лат
вии еще больше украсят дружбу 
между ленинградскими и риж
скими студентами.

Ю. А Л ЕК С ЕЕВ ,
студент
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